



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES









16.76 18.28 FUENTE: BANCO DE MÉXICO

22 DE MARZO DE 2024

MÉXICO PRESENTA INFORME CONTRA LA LEY SB4 DE TEXAS



Fuente: Shutterstock

21/03/2024 - El Gobierno de México presentó un amicus curiae (informe técnico de terceros ajenos a un litigio, pero con interés en el tema), ante la Corte de Apelaciones del Quinto Circuito de Estados Unidos, en el marco del juicio que se realiza entre el Gobierno estadounidense y el estado de Texas por la ley SB4. En el escrito se señala que dicha ley puede conducir a acoso, detención, expulsión y criminalización de personas mexicanas por tener "apariencia latina": el impacto de la ley en el diálogo bilateral sobre asuntos fronterizos: la afectación al comercio. entre otros puntos.

En tanto, la canciller Alicia Bárcena argumentó que la normativa es inconstitucional porque "el tema migratorio en Estados Unidos es federal", y aclaró que no se permitirá "ninguna acción del Estado de Texas, ni de las autoridades, ni los policías, ni nadie que actúe en materia migratoria a nivel estatal o de los condados". A su vez, la titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) aseguró que los consulados mexicanos atenderán a los connacionales en Texas.

Deutsche Welle Sala de Prensa - Presidente X:@SRE_mx

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y VENEZUELA FIRMAN ACUERDO SOBRE MIGRACIÓN

21/03/2024 - La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, informó que México y Venezuela formalizaron un acuerdo para deportar migrantes. Este pacto surge en medio de un aumento de los flujos migratorios desde el país sudamericano hacía la frontera sur de Estados Unidos. El acuerdo también incluye la cooperación entre empresas de ambas naciones para emplear a estos migrantes retornados. Además, la canciller informó sobre un programa de apoyo que ofrecerá a los migrantes de aproximadamente 110 dólares mensuales por seis meses, junto con oportunidades de empleo en diversos sectores y empresas como las cerveceras venezolanas Empresas Polar y la petrolera estatal PDVSA, la panificadora mexicana Bimbo, y la minorista FEMSA, entre otras compañías.

Reuters EFE

AMÉRICA DEL NORTE

CANADÁ REDUCIRÁ CIFRA DE TRABAJADORES TEMPORALES EXTRANJEROS QUE RECIBIRÁ A PARTIR DE 2025

21/03/2024 - Canadá anunció que disminuirá paulatinamente la proporción de trabajadores temporales extranjeros que recibe cada año del 6.2% actual al 5% del total de la población canadiense en 2027. Esta medida fue adoptada por el Gobierno del primer ministro, Justin Trudeau, para limitar la llegada de personas al país. Por su parte el ministro de Inmigración de Canadá, Marc Miller, señaló que en septiembre el Gobierno canadiense dará a conocer el número de trabajadores temporales que aceptará en 2025. Las restricciones anunciadas no afectarán a los sectores agrícola, sanitario y de la construcción.

Forbes

BLINKEN SE REÚNE CON EL PRESIDENTE AL SISI EN EGIPTO

21/03/2024 - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, se reunió en El Cairo con el presidente de Egipto, Abdelfatá al Sisi, y con altos cargos de Jordania, Qatar, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos (EAU) y la Autoridad Palestina "para seguir trabajando hacia una paz y seguridad duradera en la región" y alcanzar un posible alto el fuego en la Franja de Gaza. En este sentido, el presidente egipcio advirtió de las peligrosas consecuencias de cualquier operación militar contra la ciudad palestina de Rafá, ante la insistencia de Israel de lanzar una ofensiva terrestre en la localidad, y reclamó "medidas urgentes" para "permitir la entrada de una cantidad suficiente de ayuda humanitaria".

Europa Press

EE. UU. DEMANDA A APPLE POR MONOPOLIO

21/03/2024 - El Departamento de Justicia de Estados Unidos interpuso una demanda contra Apple, acusándola de sostener ilegítimamente un monopolio con sus iPhone al sofocar a la competencia e imponer costos elevados a los consumidores. Según el fiscal general, Merrick Garland, Apple seguirá fortaleciendo su dominio en el mercado de smartphones si no se toman medidas para evitarlo. La empresa, recientemente sancionada por la

Unión Europea, advierte que el caso podría marcar un precedente peligroso para la intervención gubernamental en la tecnología. Este litigio se suma a otros casos antimonopolio significativos en Estados Unidos contra gigantes tecnológicos como Google, Meta y Amazon.

Deutsche Welle

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

VENEZUELA INICIA EL PROCESO DE POSTULACIÓN DE CANDIDATURAS

21/03/2024 - El Consejo Nacional Electoral (CNE) abrió el plazo de cinco días para recoger candidaturas con vistas a los comicios presidenciales del 28 de julio. En tanto, la situación de la líder de la oposición, María Corina Machado, sigue sin resolverse, ya que sigue inhabilitada por el gobierno y siete miembros de su equipo están arrestados. Machado no ha dado muestras de retirarse de la contienda y ha abogado por una "ruta electoral" hacia unas "elecciones limpias y libres". El Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) ya confirmó que su representante será el actual presidente, Nicolás Maduro. El proceso electoral venezolano se divide por fases y comenzó el pasado lunes con la apertura del Registro Electoral para la inscripción de los votantes.

Europa Press

CHILE REABRIRÁ SU EMBAJADA EN ARABIA SAUDITA

21/03/2024 - El Gobierno de Chile anunció que reabrirá su embajada en Arabia Saudita a finales de este año, la cual estaba cerrada desde 1996. Según el Ministerio de Exteriores chileno, las autoridades e inversores saudíes han manifestado interés por invertir en el sector minero del país latinoamericano, así como en infraestructuras públicas, agroindustria y tecnología de energías renovables. Chile también busca estrechar los lazos de inversión pública y privada con el país árabe. La decisión se tomó tras una reunión en Santiago entre el canciller chileno, Alberto van Klaveren, y el embajador saudí, Khalid Al Salloom. A través de un comunicado, la Cancillería chilena afirmó que la profundización de las relaciones bilaterales incrementará las oportunidades económicas y el intercambio comercial. Chile es el mayor productor mundial de cobre y el segundo de litio, mientras que Arabia Saudita es uno de los principales productores de petróleo a nivel global.

Deutsche Welle

EL GOBIERNO ARGENTINO ANUNCIA PROYECTO DE LEY DE SEGURIDAD INTERNA Y PLAN DE AYUDAS PARA **ESCOLARIZACIÓN**

21/03/2024 - Un alto funcionario de seguridad informó que el Gobierno argentino planea mandar un nuevo proyecto de ley al Congreso, el cual permitiría al ejército tomar un rol activo en operaciones de seguridad nacional bajo ciertas condiciones. La ley necesitaría de un apoyo mayoritario del Congreso, no obstante, el presidente Javier Milei cuenta con una minoría de apoyos. Actualmente, el papel de los militares se limita al apoyo en operaciones domésticas. Por otra parte, las autoridades del país anunciaron un plan de ayudas para favorecer la escolarización de alumnos en centros educativos privados, los cuales van dirigidos a "familias de clase media" y que podrían beneficiar a dos millones de estudiantes en más de 6000 escuelas. Las contribuciones podrán ser solicitadas en abril y alcanzar alrededor de 32 dólares por hijo, con la condición de que la escuela en cuestión tenga una subvención pública mínima del 75% y que la cuota general de escolarización no supere los 63.68 dólares.

Reuters Europa Press

EUROPA

SE REALIZA CUMBRE EN BRUSELAS

21/03/2024 - Los líderes de la Unión Europea (UE) llevan a cabo este jueves y viernes una cumbre en Bruselas. Entre los temas de la agenda, los mandatarios de la UE retomaron las negociaciones sobre la ayuda militar a Ucrania. En este sentido, se respaldó destinar los beneficios extraordinarios de los activos rusos congelados a ayuda para Kiev, incluida la posibilidad de financiar apoyo militar. Asimismo, los líderes pidieron una "pausa humanitaria inmediata" en la guerra en Gaza "que conduzca a un alto el fuego sostenible, a la liberación incondicional de todos los rehenes y la provisión de asistencia humanitaria". Además, acordaron abrir las negociaciones de ingreso de Bosnia y Herzegovina al bloque comunitario, aunque no fijaron una fecha.

La energía atómica como clave en la lucha contra el cambio climático fue otro de los temas abordados. El encuentro de la UE se propone mostrar que la energía atómica, promocionada por sus defensores como clave para luchar contra el cambio climático, regresa a Europa. Por otro lado, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, anunció que el Ejecutivo comunitario propondrá hoy un aumento de los aranceles a las importaciones de cereales, oleaginosas y productos derivados procedentes de Rusia y Bielorrusia.

<u>Deutsche Welle</u>; (1) <u>Europa Press</u>; (1); (2)

COMISIÓN ELECTORAL CERTIFICA VICTORIA DE PUTIN

21/03/2024 - La Comisión Electoral de Rusia confirmó oficialmente la victoria de Vladímir Putin en las recientes elecciones. Según los resultados, el presidente Putin obtuvo aproximadamente 76.3 millones de votos, lo que equivale a un 87.3% de las papeletas. La Comisión enfatizó que estos resultados demuestran "la legitimidad y el carácter democrático de las elecciones", a pesar de la falta de observadores electorales independientes internacionales. Cabe añadir que la participación alcanzó el 77.49%, la más alta registrada post-Unión Soviética.

Europa Press

LUÍS MONTENEGRO ES NOMBRADO PRIMER MINISTRO DE PORTUGAL

21/03/2024 - El presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa, designó a Luís Montenegro, líder del Partido Social Demócrata (PSD) y candidato de la Alianza Democrática (AD), como primer ministro tras su victoria en las elecciones del 10 de marzo. Montenegro, cuya toma de posesión está prevista para el 2 de abril, recibe el cargo en un contexto político marcado por la renuncia anticipada del anterior primer ministro, António Costa, debido a un caso de corrupción que puso fin a la mayoría absoluta socialista.

Europa Press

CARLES PUIGDEMONT SE PRESENTARÁ A LAS ELECCIONES CATALANAS

21/03/2024 - El expresidente de la Generalitat de Cataluña, Carles Puigdemont, anunció desde Elna, en el sur de Francia, que se presentará a las elecciones catalanas del próximo 12 de mayo con el objetivo de lograr su "restitución" en la presidencia de Cataluña, después de que hace una semana el Congreso español aprobara una ley de amnistía para los independentistas catalanes. Será la tercera vez que Puigdemont, del partido Juntos por Cataluña, se presentará como candidato a unas elecciones locales desde que se refugió en Bélgica, pero en las dos anteriores no llegó a ocupar su escaño debido a su detención.

Deutsche Welle

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

REINO UNIDO Y AUSTRALIA FIRMAN NUEVO ACUERDO DE DEFENSA

21/03/2024 - Reino Unido y Australia firmaron un nuevo acuerdo de defensa para compartir inteligencia militar y para facilitar el despliegue y las operaciones de soldados en sus respectivos territorios. El texto obligaría a una parte a intervenir en caso de ataque o amenaza contra la otra. Además, se establecen las normas para el personal militar extranjero apostado en el país anfitrión. Finalmente, Reino Unido se comprometió a ayudar a Australia a construir y adquirir una flota de submarinos de propulsión.

Deutsche Welle

EL PARLAMENTO DE VIETNAM APRUEBA EL CESE DEL PRESIDENTE Y NOMBRA A NUEVA PRESIDENTA

21/03/2024 - El Parlamento de Vietnam aprobó el cese del presidente del país, Vo Van Thuong, y nombró a la vicepresidenta, Vo Thi Anh Xuan, como mandataria en funciones hasta que se elija a su sucesor. El ahora expresidente también perdió su escaño en la Asamblea Nacional, sin que por ahora hayan trascendido los motivos. Thoung anunció el miércoles su dimisión al frente del país en medio de una campaña contra la corrupción que ha afectado a la cúpula del partido. Desde el Comité Central de Inspección lo acusan de violar las regulaciones internas del partido.

Europa Press

VEINTE AVIONES CHINOS CRUZAN LÍNEA DEL ESTRECHO DE TAIWÁN

21/03/2024 - El Ministerio de Defensa de Taiwán detectó 20 aviones militares chinos cerca de la isla. Las expediciones tuvieron lugar en el suroeste, sureste y este de la autoproclamada Zona de Identificación Aérea (ADIZ) taiwanesa. Esta cifra es la más alta desde el pasado 2 de noviembre, cuando otras 20 aeronaves chinas cruzaron la línea media del Estrecho de Taiwán, una frontera no oficial que había sido respetada por Taipéi y Pekín durante décadas. En total, fueron detectados 32 aviones y cinco barcos de guerra chinos en las inmediaciones de Taiwán.

En otro tema, las autoridades de China acusaron que miembros de la Guardia Costera filipina ignoraron las alertas de los guardacostas chinos y desembocaron ilegalmente en Cayo Sandy, un arrecife situado en las islas Spratly, en las aguas en disputa del mar de China Meridional. En ese contexto, el portavoz de la Guardia Costera de China, Gan Yu, anunció que China "protegerá sus derechos y actividades en las aguas que se encuentran bajo su jurisdicción".

Deutsche Welle Europa Press

EL PRESIDENTE DE ARGELIA ADELANTA LAS ELECCIONES AL 7 DE SEPTIEMBRE

21/03/2024 - El presidente de Argelia, Abdelmadjid Tebboune, anunció que se celebrarán elecciones presidenciales anticipadas el próximo 7 de septiembre pese a que los comicios estaban previstos para finales de año. El mandatario no aclaró si se presentará a la reelección. La noticia se dio tras una serie de reuniones entre Tebboune y varios partidos políticos. El actual presidente ganó las últimas elecciones en 2019 con el 58% de los votos. Los comicios tuvieron una tasa de participación del 40%, la más baja registrada en el país.

Europa Press

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CONSEJO DE SEGURIDAD VOTARÁ ESTE VIERNES RESOLUCIÓN SOBRE GAZA

21/03/2024 - Estados Unidos presentó un proyecto de resolución ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para pedir un "alto el fuego inmediato" en la Franja de Gaza que será sometida a votación este viernes. El texto destaca "la necesidad de un alto el fuego inmediato y duradero para proteger a los civiles de todas las partes y permitir el suministro de ayuda humanitaria", así como la liberación de los rehenes. Mientras tanto, el jefe de derechos humanos de la ONU en los territorios palestinos ocupados, Ajith Sunghay, alertó sobre las "condiciones insostenibles" de la operación humanitaria en Gaza, donde han tenido lugar "restricciones extremas" a bienes de primera necesidad.

Deutsche Welle; (1)

ONU ADOPTA UNA RESOLUCIÓN HISTÓRICA SOBRE LA IA

21/03/2024 - La Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) adoptó una resolución histórica, liderada por Estados Unidos, sobre la promoción de sistemas de inteligencia artificial (IA) "seguros y fiables" que beneficien también al desarrollo sostenible. Asimismo, la Asamblea reconoció el potencial de los sistemas de IA para acelerar y permitir el progreso hacia la consecución de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Por otra parte, también pidió a los Estados miembros no usar sistemas de IA que no cumplan con las normas internacionales de derechos humanos, que cooperen con los países en desarrollo para que puedan tener acceso a estas herramientas, entre otros aspectos.

Noticias ONU



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos David Hernández López

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Carolina Guadalupe Robles Dávila Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social) Viridiana Lara Arias (Servicio Social) Leslye Miller Castro (Servicio Social) Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

